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日前，大律師公會主席袁國強擔任廣東政協，引起了公會內一片噪動，一方面，

獲得不少人士支持，認為有助同內地溝通；另一方面，公會內的公民黨前主席及

一些泛民大律師，認為會有角色衝突，並會政治化；有人心裏有矛盾，掩飾不住，

前大律師公會主席湯家驊在評論時喃喃自語：廣東政協是否低了點，要當也應當

全國政協。說明政協有價。  

港區全國人大今日將會產生，不少重量級人物參加角逐，由包括泛民主派人士在

內的五十名報名人士參選，選出三十六名新一屆港區人大，競爭激烈，本港傳媒

對此連日大幅報道。一個重要特點是，香港政商各界都視之為參與國家大事管

理，是社會地位、榮耀的表現，港區人大價值不斷提升。  

參選者有頭有面  

為什麼人大政協價值不斷提升？北京知情人士分析，是香港回歸的歷史趨勢決定

的。回歸了，港人同內地交往認識多了，過往對內地政治的妖魔化宣傳已少人相

信。內地民主法制建設加強，言論自由也有重大進步，加上人大政協開放透明度

提高，令港人對其了解增加，認為可以透過其加強同內地溝通，表達香港民意，

並參與國家大事管理。此外，參加者都是香港有頭有面的人士，除政商名流，還

包括港府退休高官。而現在港府對港區人大政協也比以往更為重視，重大政治決

策前都聽取其意見。  

本月十七日本報余錦賢在文章「袁大狀變身『投名狀』」中指出，法界高人黑色

地幽大家一默，指袁國強既戴大狀假髮，又戴政協帽子，內含「三個代表」：一、

代表不少年輕大狀企盼「北望」；二、代表大狀界有人不滿公民黨操控公會；三、

代表「阿爺」的統戰策略已全面覆蓋中產專業階層。  

第一個代表關乎金子，第二個代表關乎班子，第三個代表關乎主子，以第三個代

表最具深層次意義，尤其觀照民建聯「外樹形象」而傲視區選，以及港區人大引

入田北辰、羅范椒芬等傳統精英，在在顯示「阿爺」已經進佔中間路線的主導權，

若公民黨以至泛民不能復活敗部，就只會走向邊緣。  

公會早已政治化  



評論員潘潔同日在本報發表「人大政協的真問題與偽問題」文中指出，袁國強擔

任廣東省政協是否會導致大律師公會無法捍香港的人權與法制及一國兩制，恐

怕是個偽問題。作為省政協委員，袁的職責範疇限於廣東省政府事務，與香港法

制人權並無產生直接關係。如果有人擔憂袁國強會因為獲得政協一職而將香港一

國兩制置之度外，那麼恐怕一國兩制早就危在旦夕了，因為近年來獲委全國政協

的港人，就包括特區政府的主要官員，行政會議成員、立法會議員。  

袁國強事件一方面反映了一種狹隘的思維方式，以為香港只要與內地政治架構脫

離關係，就能獨善其身，另一方面又反映一種對自己同胞的極度缺乏信心。  

其實若要講政治化，大律師公會早已政治化了，在大律師公會孕育了公民黨就是

證明。現在北京統戰有進展，大律師公會由泛民主宰的局面已被打破。不過據聞

大律師公會內泛民派已準備反擊。公民黨大律師湯家驊有新構思，就是在公共專

業聯盟之下設法治小組，讓一班泛民主派的大律師繼續就法治、人權議題發表意

見，儼如影子大律師公會。  

世界潮流興「親中」  

北京知情人士指出，大律師公會目前由務實並能同北京溝通的人士任主席，應是

大律師公會的福氣，同時也是潮流。現在世界潮流是「親中」，連美英政府領導

也要經常跑北京拉生意，近日英國首相白高敦也相當務實，跑到北京示好，還讚

揚北京允許香港二○一七普選特首，戲肉還是生意。  

北京知情人士指出，從現在香港政治發展進程看，香港的人心回歸會比預料快

些。這主要是北京近年自身發展、進步及對香港的關心支持所換取的。特區政府

工作是做了些，但仍很不夠。去年北京高層在多個重要場合，都提出港府應加強

愛國主義教育問題，值得特首曾蔭權認真思考。  

現在普選激鬥暫告一段落，應騰出手，結合人大政協在香港市民中地位的提升，

結合奧運，撥出更多資源支持民政事務局、教統局及有關社團，大張旗鼓地開展

全民愛國教育。 


